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黄金娟不仅严格要求自己，而且也注重人才培养和团队建设。“和别的领导、

师傅不同，刚参加工作时黄主任就让我们去基层一线锻炼，过一段时间就来问问

我们有没有从实践中发现问题。对于刚走出校门的我们来说，这样锻炼，成长得

更快。”下属严华江说。黄金娟说：“今后事业终究是要靠年轻人的，趁现在自己

还有余热，能发挥就尽量发挥出来。”

黄金娟用专注与坚守，生动注解工匠精神——

【爱国情奋斗者最美职工】扎根电力计量一线的铿锵玫瑰
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国网浙江省电力公司电力科学研究院高级工程师、高级技师黄金娟身材瘦小、

颧骨高高、眼睛炯炯有神。她躬耕30余载，成功研制了世界上首条电能表自动化

检定流水线，实现了电能计量自动化检定从无到有的突破。

2017年，电能表自动化检定流水线项目荣获国家科技进步二等奖，黄金娟也

成为工人农民技术创新组首位获奖女工。黄金娟用34年的专注与坚守，生动注解

了工匠精神。

1984年夏天，年仅20岁的黄金娟走出浙西电力技校，来到绍兴电力局开始从

事电能表的实验室计量检定工作。黄金娟每天做的工作就是站在密密麻麻的各种

接线前，眼睛一刻不停地盯着刻度与报表，快速校验比对，再一一将电能表与接

线连接、检定。
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她这一站，就站了几十年。2006年，在当

时电力系统普遍实行人工检定的大环境下，黄

金娟敏锐地意识到，传统电能表检定方式已无

法匹配实际需求，必须寻求新的突破。经过不

知多少个日夜研磨，她脑海中慢慢萌发出利用

自动化控制技术实现电表智能化检定的想法。

然而，这在当时并不被周围人认同，很多

同行感觉难度太大。“既然是研究发明，就应该

允许失败！”为了尽快找到合作伙伴，黄金娟开

始奔走于电表制造商之间，从丹东，到深圳，

再到南京，一个多月走下来，四处碰壁。
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重重困难，没有动摇黄金娟心中的理想。“那么多生产电能表标准装置的厂家都

做不来，我们这套电表检定系统必须得定制了。”黄金娟迅速调整方向，确定了以自

动化控制为主带动电能表自动检定流水线的思路。她一边将想法一步步充实为详尽的

技术方案，一边继续了解国内外最新行业动态，收集资料、做功课，向业内专家和厂

家技术人员虚心请教。终于，她找到了理想的合作伙伴。

孜孜不倦地攻关，最终有了回报。在黄金娟带领下，科研团队成功研制出国内首

条电能表自动化检定流水线，于2011年实现了电能计量检定效率较传统人工提升了

58倍，检定准确率更是达到了百分之百，实现了电力计量检定技术的跨越式发展。
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“只要身在工作岗位，黄金娟一贯的作风就是工作之中零

差错、各项工作无小事、当细心精心。”当初一起参与流水线

建设，现任国网浙江电科院计量中心检定室主任的徐永进表示

。

“工作细节太重要了！任何一个环节出问题，整个流水线

都有可能停摆。”徐永进讲述了当时几件至关重要的“小事”：为

了获取自动接拆线的气缸最佳推力值，连续试验了数千次；为

了实现自动加封、提高防伪性能，提出多套设计方案，并反复

验证其可靠性和安全性……讲到动情之处，徐永进还伸手比划

起了当初做试验的情景，“为了让机械手顺利拿出表计不粘连

内膜，我们还反复调整了上百次抓取顺序和表计排列。”
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“创新来源于生产实践，创新不仅仅只是高大上的东西，我们要善于观察、勤于思考，

要勇于提出自己的新想法新创意。”这句话黄金娟时常挂在嘴边。 有了这么多的成就和荣誉

，又临近退休，黄金娟却依旧奋战在计量一线。 2018年，为了推进浙江省二三级智能表库

建设，帮助基层解决实际问题，黄金娟又开始了各地奔波调研。“她工作起来比我们年轻人

还要拼。”跟着黄金娟一起建设二三级表库的团队一位年轻成员说，“有时候时间紧，任务重

，我们需要一天跑好几个地方，连轴转。一次出差途中，她由于过度疲劳，摔倒并出现了休

克。但从医院回来后，她身体稍微好转一点，就立马又投入工作。”

黄金娟不仅严格要求自己，而且也注重人才培养和团队建设。“和别的领导、师傅不同

，刚参加工作时黄主任就让我们去基层一线锻炼，过一段时间就来问问我们有没有从实践中

发现问题。对于刚走出校门的我们来说，这样锻炼，成长得更快。”下属严华江说。黄金娟

说：“今后事业终究是要靠年轻人的，趁现在自己还有余热，能发挥就尽量发挥出来。”



谢谢欣赏！


